

## ¿Candidatos a salir del gabinete?

# Crisis golpea a ministros frenteamplistas: Grau y Pardow en apuros

Parlamentario y analistas coinciden en que sus gestiones han sido deficientes, pero que la ministra Orellana (Ministerio de la Mujer) hace el contrapeso.

Marcelo Pinto y Jéssica Henríquez

Los extensos cortes de luz tras el temporal de viento y lluvia, y el cierre definitivo de la siderúrgica Huachipato -que dejará más de 20 mil desempleados- no solo está golpeado a la ciudadanía. También está dañando al Frente Amplio (el partido más grande del Gobierno) ya que llueven los cuestionamientos a sus dos ministros encargados de resolver esos temas: Nicolás Grau (de Economía) y Diego Pardow (Energía).

"En el caso de Grau ha habido varios desaciertos que hacen compleja la situación de un ministerio que se preocupa de la marcha microeconómica del país. Veo que estamos al debe. No voy a poner yo la lápida a un ministro, pero no ha estado suficientemente a la altura", dice el **presidente de la Comisión de Minería y Energía del Senado, Juan Luis Castro (PS)**.

Conocido es que en abril Grau se ausentó de una cena de un importante evento minero por ir a jugar fútbol y que en enero tuvo que explicar su presencia en las reuniones del lobista Pablo Zalaquett en su departamento (donde había representantes de la industria pesquera) mientras el Congreso tramitaba la ley de Pesca.

Para **Axel Callis, analista de TuInfluys**, "en esta pasada" el ministro Grau no tenía mucho margen en el cierre de Huachipato. "El Gobierno cumplió todo y fueron las empresas las que quedaron al debe, por lo tanto Grau no tiene culpa, que es distinto a la tímida performance de Pardow en el tema de la luz, donde hay una evidente falta de análisis de crisis que es propio de ministros inexpertos", señala.

Agrega que "en el tema de los cortes de luz no había un protocolo de crisis, de reacción, de pensar lo peor desde el principio como una posibilidad. Cuando se anunciaron vientos huracanados, muchos nos preparamos con velas porque sabíamos que se cortarían la luz. La inexperiencia y no tener claro el alcance de lo que podían hacer las empresas eléctricas le pasó la cuenta al ministro".

Castro no opina igual: "A Pardow le tocó enfrentar una alza inevitable (de tarifas eléctricas). Fue capaz de articular acuerdos (en el Congreso) y en la crisis actual ha aconsejado correctamente al Mandatario (para revocar concesión), ha tenido liderazgo en un momento difícil".

### El daño a la marca

Ambas crisis, dice **Marco Moreno (analista U. Central)**, "están generando una tensión fuerte en el oficialismo, producto de cómo se están manejando. La gente espera respuestas a sus problemas, soluciones, no discursos. El problema es que la ciudadanía percibe que no hay una correlación entre lo que dicen y lo que hacen".



Advierte que esto daña a la marca Frente Amplio. "La afecta porque pareciera confirmar el tema de la inexperiencia en el manejo de los asuntos públicos, a pesar de ser personas profesionales y posgrados fuera de Chile. Sin embargo, al enfrentar problemas públicos, han tenido un desempeño de regular para abajo".

Coincide el senador Castro. Dice que el caso del ministro Grau "produce más daño" y señala que la ministra Antonia Orellana (también FA) está haciendo el contrapeso: "La gurú es ella. Tuvo la audacia de enfrentar al PC. (Eso) compensa lo que vive el FA con Grau y Pardow. Orellana marca un antes y un después (en el tema de Venezuela) porque es la voz de todo el FA, las más directa ministra que tiene Boric en el comité político".

Aunque Moreno respalda la tesis, advierte que "aunque ella está haciendo un punto más

político, el principal foco de evaluación de un Gobierno es la gestión, el resultado".

### -¿Esto puede generar impacto electoral?

-La gente toma sus decisiones cada vez más a partir de lo que ve y observa. Las decisiones son plebiscitos emocionales, por lo tanto, la gente va tomar su decisión electoral en función de lo que ha sido la gestión del Gobierno. El manejo de esta crisis evidentemente es un problema para los candidatos del oficialismo, porque tienen que cargar con esta mochila.

### -¿Candidatos a salir del gabinete?

-Es muy difícil sacar a alguien que vive una crisis, porque puedes profundizarla. Después de las elecciones de octubre no tengo duda de que varios ministros van a ser sometidos a una evaluación muy severa del Gobierno (...) Estos dos ministros son probablemente candidatos a abandonar el gabinete.

## Pardow da plazo hasta medianoche a Enel

Esta mañana, el ministro de Energía, Diego Pardow, detalló los próximos pasos que tomará el Gobierno luego del ultimátum respecto al proceso de caducidad a la concesión de la compañía eléctrica Enel. Según el titular de Energía, hasta las 11:00 horas de hoy la eléctrica ha restablecido la electricidad en 12.000 hogares de los 20.000 exigidos por la autoridad. La compañía tiene hasta las 23.59 hrs de hoy

para recuperar esa cifra.

"El proceso de caducidad que hemos comenzado empieza con un requerimiento, que se está firmando en este momento. Mientras se realizaba la reunión, recibimos un tercer plan de recuperación por parte de Enel, pero este plan, al igual que los anteriores, infringe los estándares normativos", sentenció el secretario de Estado en un punto de prensa a las afueras de la Superintendencia

de Electricidad y Combustibles. De no cumplirse lo prometido por parte de la eléctrica, Pardow señaló que recurrirán a la siguiente fase del proceso, la fase adversarial. Sin embargo, el ministro no quiso dar detalles de quién se hará cargo de la energía eléctrica si el proceso de caducidad se completa, señalando que las prioridades del Gobierno están "abocadas a las preocupaciones de la gente".



Afecta (al Gobierno) porque pareciera confirmar el tema de la inexperiencia en el manejo de los asuntos públicos", **Marco Moreno**, analista U. Central



Veo que estamos al debe (con el ministro Grau). No voy a poner yo la lápida a un ministro, pero no ha estado suficientemente a la altura", **Juan Luis Castro**, senador